

認知症の人と関わるチームの姿

「お互いさま」で支え合う

この特集では、認知症の人を「患者」とは呼んでいません。それは、認知症を機能障害の一種だと捉えているからです。視覚障害や聽覚障害がある人を「患者」とは呼ばないのと同様、認知機能に障害が出ている人のことも、「患者」としてではなく、「生活者」として接する方が自然ではないでしょうか。

ここからは、地域医療に携わる医療者が、「生活者」としての認知症の人とのように関わっているのか、滋賀県東近江市永源寺地区の事例を通して紹介します。



(写真上) 集落の路地に沿って人々が並ぶ。
(写真左) 車が入れない家への訪問診療。診療所の看護師と研修医が同行している。
(写真右) 薬剤師の大石さんが、飲み忘れないよう、薬を服用日ごとに分けて日付を書きこんでいる。

永源寺地区は、滋賀県の山あいに位置する人口約6000人の地域。高齢化率は平均して30%ほど、集落によっては70%を超えてます。大半が森林に覆われる1.80㎢(東京で言えば山手線の内側の約3倍)の面積を、2つの診療所と1つの薬局でカバーしています。診療所や薬局から、介護施設、行政やボランティア団体まで、様々な人々が手を組み、医療や介護を必要とする人に、「チーム永源寺」として関わる体制を作っています。

チーム永源寺では、認知症の人に対して特別な取り組みを行ってはいません。認知症は、人が生き、老いていく自然な過程の一部として捉えられています。診療所や薬局から、この地域で代々続く丸山薬局の大石さんは言います。

「人間関係は『お互いさま』だと思います。私は地域のおじいちゃんおばあちゃんに、畑の作物の育て方を教えてもらっていることがあります。同じように、年をとっても物忘れが出た人がいたら、誰かがその人の『老い』や『認知症』という部分を補えないだけです。私はこの町の『薬屋』なので、薬剤師として寄り添うのが、地域の一員として私の役目だと考えています。」

認知症は特別なものではない

永源寺診療所の所長を務める花戸貴司先生は、80人ほどの方のところに、月に約120回ほどの訪問診療を行っています。そのうち半数ほどは認知症と言える状態だと言います。

「医療者から見て認知症があると思える方でも、ご自身で『あ、認知症になつたな』と感じるんだと思います。」



花戸 貴司先生
東近江市永源寺診療所
所長

出身は同じ滋賀県の長浜市です。自治医大で学び、永源寺に赴任して16年。診療所の隣に住んで、この地域の一員として暮らしています。



大石 和美さん
丸山薬局 管理薬剤師
プライマリ・ケア認定薬剤師

若い頃は、田舎の薬局に帰ろうなどとは思わず、京都の大学で教育や研究に没頭していました。でも今は、地域の人に必要とされる「まちの薬屋」であることに誇りを持っています。

地域医療連携室で
お話を伺いました!



伊藤 綾子さん
東近江総合医療センター
地域医療連携室 看護師
日片 英治先生
東近江総合医療センター
副院長・
滋賀医科大学 教授

中核病院との連携

(独) 国立病院機構 東近江総合医療センター

東近江市は、幅広い職種が集まる多職種連携の活動「三方よし研究会」で有名な地域でもあります。月に1度、地域の医療機関、介護施設はもちろん、行政職やお寺の住職の方までが集まって「顔の見える関係」を築いています。その輪の中に、東近江市の中核医療機関である、国立病院機構東近江総合医療センターもあります。

医療センターと地域をつなぐのは、主に院内の地域医療連携室の役割です。連携室に所属する看護師や医療ソーシャルワーカーが、地域の診療所と連絡を取り合い、症状や家庭環境について情報交換をして、患者さんの入退院をサポートします。また、医療センターには開放型病床が設けられており、地域のかかりつけ医が入院患者さんの診療を行うことができるようになっています。

更に、医療センターには、滋賀医科大学の教室が設けられており、学生や研修医の地域医療教育の拠点として、重要な役割を果たしています。学生や研修医は、地域での医療やケアの現場を知り、地域と連携しながら、急性期の医療を学ぶことができるようになっています。

私たちが認知症に気付くのも、別の訴えからということが多いです。例えば、「かゆみ止めのお薬をください」と言われたとき、かゆみ止めの薬を出すだけじゃなくて、なんとかゆいのだろうとよくよく聞いてみると、「そうすると、長いことお風呂に入つていてなくて、それでかゆみが出ていることがわかります。ではなぜお風呂に入れていないのかと考えると、その原因に認知機能の低下があるかもしれない。そこではじめて認知機能の評価をすることになります。」

私たちも、認知症の人が来たから認知症をどうにかしよう、と考えているわけではないのです。目の前の人人が今まで送ってきた生活に支障が出てきたなら、どうすればこれまでの生活を継続できるのだろうと考える。その過程で、必要なならば診断をつけたり、投薬したりする。それだけです。」

花戸先生は、認知症になるのを特別なことだと考えてはいないと言います。

「年をとつたら誰でも、体の機能が弱りますよね。でも、いきなり何もできなくなるわけではなくて、ちょっとした工夫があれば、今まで通りに生活できます。例えば、足が悪くて歩くのが大変ならば、杖をついたり歩行器を使ったりすればいい。同じように、認知症の人についても、どんな工夫が必要なのか考えて、医師も、薬剤師さんも、訪問看護師さんも、ヘルパーさんもご家族も、それぞれができる手助けをすればいいと思っています。」

認知症の人の暮らしの実際

ここでは、永源寺地区で暮らす認知機能の低下したお年寄りの実際の生活を、花戸先生の訪問診療の様子を通して見てていきます。



(写真下右)玄関前は急な石段。足腰が弱ってくると、ここを上り下りするだけでも大変になる。
(写真下左)ちやぶ台には図書館で借りた文庫本と老眼鏡が置かれていた。



読書が好きな89歳のおばあさん

Aさんは、永源寺地区の中心部から山間部へ車で30分ほど行った山深い地域に住む89歳の女性。昼間はデイサービスに通いながら、知的障害のある息子さんと一緒に暮らしている。花戸先生の診療記録にも「認知症疑い」と記載されており、この日も先生の帰り際に、「最近なんでも忘れてしまう」「財布とかハンコとか、すぐどこに行つたかわからなくなるんで、必ず同じ所に置くようにしてるんですわ」と笑いながらこぼしていた。そんなAさんの趣味は読書。家の玄関前には図書館の貸出用の袋があり、昔から読書が好きだったのだ

と花戸先生が教えてくれた。

Aさんは1年前に心筋梗塞で入院したが、退院後は自宅に戻ってそれまで通りに生活していた。しかし1年前、近所の人から花戸先生に、「Aさんがごはんを食べられないようだ」と連絡が入る。心臓にまた問題が起きたかと検査をしたが、異常はなかった。どういうことなのだとよく話を聞いてみると、Aさんはごはんを食べられないようになったわけではないことがわかった。買い物を任せている息子さんが、ビールや酒のつまみしか買ってこず、家にAさんが食べられるようなものがなかったのだ。

それを機に、花戸先生はAさんの訪問診療を始めた。近所の人は、時々ならAさんの分もごはんを作つて、家まで運んでくれると言う。それで足りない分は、介護保険の申請をして、ヘルパーさんを呼んで料理をしてもらうことになった。デイサービスにも通い始め、薬がちゃんと飲めるように薬剤師の大石さんの訪問薬剤管理指導も行うことになった。

Aさんは今でも、デイサービスの準備を自分でしている。「この間は、靴下を履いていてどうも片方が見つかん。どこに置いていたかなあと探していたら、片足に両方とも履いとつて、あーボケてもうたなーって」と笑う。少しできないこともあるが、好きな読書を楽しみながら、Aさんは自宅での生活を続けている。



花戸 貴司先生
東近江市永源寺診療所 所長



訪問診療の帰り道にハンドルを握りながら解説して下さいました。

ことではないかと思っています。医療的な問題があれば僕が往診に行けるし、薬剤師さんも足を運んでくれるし、何か困ったことがあればチームで支える。そうやって、地域の方が安心して生活していくことに貢献できればいいですね。

役割や居場所をなくさない

認知症になって困ることは人それぞれですが、自分の役割や居場所がなくなってしまうのではないか、今まで送ってきた生活を、認知症があることによって制限されてしまうのではないかという不安は、多くの人が抱えていると感じます。認知症の人に「畠に行つていいですか」と聞かれたら、私は「どうぞ行ってください」と答え、必要に応じてお薬を出すなどの形で、その人ができる限り今まで通りの生活を送れるように働きかけます。けれど、その人が役割や居場所をもって生きていくのを支えることは、医師だけの力ではとてもできません。薬剤師さんや訪問看護師さん、ヘルパーさんや行政の方、もちろんご家族など、様々な人が認知症の人を支えているんです。だから、困っている人がいたらみんなで力を合わせて支えられるように、医師は地域に出て行って、自分以外の人たちは何ができるのか、何をしているのかを普段から知る必要があると感じています。